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小編（以下簡稱編）：恭喜老師已經完成主任任期，終於可以卸下系務的重

擔。用「恭喜」兩個字，希望老師不要見怪。首先要請老師談談三年前接下系務

時的心情？ 
 
陳登武老師（以下簡稱陳）：謝謝！用「恭喜」兩個字是完全正確的。我常

覺得「卸任」才值得「恭喜」，上任是責任的開始，內心往往是感覺有著千金重

擔，特別是因為時空環境的改變，現在擔任行政工作真的也比較會面臨諸多不一

樣的挑戰。我想秀鳳主任現在的心情應該是這樣，我反而不敢跟她道喜。 
三年前在完全沒有心理預期的情況下，承蒙師長們的支持與鼓勵，讓我這

個才剛回到母校不久的系友，接下了系務工作的重擔。當時一方面固然因自己能

力不足而深感惶恐；但也對長期以來師長們所建立的規模深具信心，確信在前輩

師長們的指引下，應該可以很快的進入狀況。但一想到漫長的三年行政工作，就

覺得難以想像未來該如何面對各種可能的挑戰。沒想到也就在這樣的心理疑慮之

下，輕舟已過萬重山，三年任期已滿，總算可以平順地將系務工作交給接棒的秀

鳳主任。 
回首這三年的系務工作，首先內心依然充滿感激！正因為我的經驗不足，

許多地方都需仰賴師長們的協助、提醒與幫忙。正因為師長們的大肚能容，因而

給我許多的鼓勵，包容我諸多不足，讓我有許多學習和成長的機會。三年來系務

工作的推動，都是在師長們的協助下順利進行，再次感謝。 
 
編：請老師談一談這三年來推動系務中印象最深刻的工作和您的感想。 
 
陳：由於過去歷任主任對於系務工作已經投注非常多心力，經由師長們的

用心經營，本系在台灣史學界始終維持著一定的水準，培育優秀的研究生。我接

任系主任時，系務維持穩定發展，就是過去主任努力的結果。 
由於前一次評鑑中要求本系需要針對環境改變，適度進行調整，前主任陳

豐祥老師針對這項建議，已經向學校爭取「應用史學學分學程」，並獲得通過。

我接任後，首先要讓「應用史學」能夠繼續發展，因而持續展開向校內其他系所

教師爭取到本系開課的可能性，經由幾年來的努力，若干不易找到老師協助的課

程，慢慢也已經都開出來。如「歷史與動畫」、「歷史與漫畫」、「古蹟導覽與文化

旅遊」等等。未來需要進一步落實的是關於與產業之間的連結，包括實習課程的

推出。 



其次，由於國內學術與社會環境的轉變，過去長期以來作為本系優良傳統

的「研究生論文發表會」，面臨若干現實問題。包括研究生對於非自己專長的研

究生報告，興趣偏低；研究生在完成論文 60％始得進行發表，如有實質意見，

修改恐來不及。諸如此類的問題。經與師長們溝通，最後擬定出新的研究生畢業

辦法，希望從制度面的設計，能讓研究生更有效率、更快地完成碩士論文。讓真

正有興趣從事研究者可以到博士班再深造。因而「研究生論文發表」改成「論文

計畫大剛審查」；同時在師長們凝聚共識一起努力下，完成相當嚴謹的審查辦法。

原「研究生論文發表會」的時間則確定為「研究生講座」。過去本系就一直有邀

請各界專家學者蒞臨演講的傳統，本項措施並非首創，只是將該時段確定為「研

究生講座」，並邀請不同領域的專家學者蒞臨演講，期能拓展學生研究視野，培

養多元的研究興趣。 
再者，三年任內最嚴厲的挑戰應該是面臨「系所評鑑」的壓力。所幸過去

師長們都有評鑑經驗；加上辦公室同仁也都累積不少經驗。在本系「評鑑工作小

組」的師長們以及本系全體師生同仁的協助下，最終能夠順利通過「評鑑」，這

還是要感謝師長們的協助與幫忙。 
第四，100 學年度在師長們的協助下，我們申請了「師培特色議題計畫」，

包括社會學習領域的「情意教學與創造思考」等計畫案，以及「人權教育與歷史

教學」項目之下的「自導式的圖像學習」計畫，從而得以利用相關經費，將 4
樓辦公室附近的牆壁予以「圖像式」教學化，希望可以藉由這樣的設計，強化學

習的效果。 
第五，剛接任那一年，本系舉辦了「社會與文化：世界史教學與研究學術

研討會」。那是在前主任陳豐祥老師和當時的會議秘書長王秀惠老師規劃下完成

的，會議相當順利成功。101 年本系與政大法學院、中國法制史學會合辦「唐律

與傳統法文化國際學術研討會」；同時完成出版「天聖令學術論文集」。102 學年

度 6 月 22 日舉辦「應用史學的理論與實踐學術研討會」。今年（2013）上半年也

已經完成年底的「中國史國際學術研討會」的規劃，並已經獲得國科會 50 萬元

補助，預計將在 11 月 29、30 日舉行。除了大型學術會議之外，利用校內各種經

費的申請，特別是「學程精進補助經費」，每學期都向校方爭取經費，並持續獲

得補助，因而得以在每學期辦理「應用史學系列演講」。 
整體而言，三年任內在師長們協助與大力支持下，在延續著師長們辛苦奠

定的基礎下得以繼續往前進，其中固然有甘苦、有憂慮、有負擔、有挑戰，但總

是能在師長幫忙下走過來。如今回首，內心還是充滿感激！ 
 
編：從學生的體會和反應來看，老師對於系務應該是投注非常多心力；也

很受同學們的肯定。也許由於時間關係，主任一定還有很多沒說出來的想法。老

師對於本系未來的發展和秀鳳主任有沒有什麼建議？對於同學們，還有沒有什麼

想跟大家說一說的話？ 
 



陳：我一直相信「制度」比「個人」重要。過去師長們已經建立許多好的

制度，不會因人而改變。從這一點說，我對本系未來的發展充滿信心。秀鳳主任

是個非常優秀的學者，同時也是個認真負責的師長，我不敢對她有所建議。我相

信在她領導下，本系可以發展的更好。但主任有任何吩咐；或者需要我效力的地

方，我一定知無不言，不敢藏私。過去如果是因為我能力有限而沒有做好的事，

還請她要多多包涵！至於同學們，我所瞭解系上有很多充滿才氣的同學，希望大

家不要客氣，多替大家服務。看看我們同學們在人文季晚會的表演所受到的肯

定，那是我們共同的驕傲。我們所追求的就是這種集體榮譽感。這有賴於大家的

共同努力與付出。 
 
編：從系網看到老師在卸任系主任之後，又榮任副教務長兼通識中心主任，

不知道是不是該好好恭喜老師？無論如何，對本系而言，總是值得恭喜之事。老

師面對新職務有沒有什麼自我期許？對於未來有沒有什麼規劃？ 
 
陳：一開始我就說過，「卸任」才值得恭喜；「上任」是責任的開始；是負

擔的開始。目前的新職確實是始料未及，從沒想過。我在 6 月時已經在規劃接下

來的行程，包括好好休息；準備好好出去旅遊放鬆一下，好好陪家人；預計明年

初休假一學期等等。卻因為突然的一個新職，不得不暫時放棄這些構想。 
新年度的開始，校長作了許多人事的調整。包括教務長在內的許多職務都

換了新人。原教務長則升任副校長。新教務由原圖書館陳昭珍館長升任。7 月中，

陳館長特別到歷史系系辦邀請我加入學校行政團隊，希望我可以接任副教務長

等。當時真的非常錯愕！後來在各種考量與壓力下，只好先答應。我在很多年前

曾在一個技職學校擔任過「通識中心」的行政工作，多少有一點點經驗，但技職

院校畢竟跟大學不同，是不是這樣的經驗對未來的工作有幫助？我不敢講。只能

說「盡力而為」，希望盡可能完成需要作的工作。心中有一個期待，相信歷史系

和文學院是我最堅實的後盾，相信師長們都會持續給我幫忙。 
 
編：謝謝老師在百忙之中還接受專訪。祝福老師在未來的工作裡都能夠順

心如意！我們一定或作您永遠的精神支柱。 
 
陳：謝謝。 
 

 


